

## Las catrinas colorean Reforma

▲ La undécima Megaprocesión de Catrinas atrajo a miles de personas, entre capitalinos, visitantes nacionales y extranjeros, quienes disfrutaron de la propuesta artística y alegría de

más de 30 contingentes participantes, que desfilaron desde el Ángel de la Independencia hasta el Zócalo ayer por la tarde-noche. Foto Marco Peláez  
LAURA GÓMEZ FLORES / P 33



# La procesión de catrinas se inició con retraso, pero no perdió ánimo

Desde antes de mediodía Reforma ya estaba ocupada por cientos de visitantes // Ambulantes fueron los ganones

**LAURA GÓMEZ FLORES**

La décima primera edición de la Mega Procesión de Catrinas 2024 atrajo a miles de personas, entre capitalinos, visitantes nacionales y extranjeros, quienes no perdieron la oportunidad de tomar videos, *selfies* o hacer enlaces en vivo, ante los vistosos atuendos y maquillajes de los participantes.

Las vallas metálicas colocadas en el cuerpo oriente de Paseo de la Reforma y el camellón no impidieron que la gente buscara estar lo más cerca posible de alguno de los más de 30 contingentes participantes, que partieron después de las 18:30 horas.

Los contingentes de México en la Piel, Catrinas de Acolman, Prehispánicas, Folkloricos y Trajes Típicos, así como las trajineras jaladas por vehículos adornados llamaron la atención de los asistentes, que no dejaba de gritar a su paso.

El andar de esqueletos gigantes de Chabelo, María Félix, El Santo, Vicente Fernández y Sor Juana de Tepoztlán, sin embargo, arrancó gritos y aplausos de los asistentes, varios ataviados de brujas, hombres lobo, vampiros, payasos macabros o momias.

Desde antes de mediodía, muchas familias buscaron el “mejor” lugar para observar la megaprocesión, lo cual no se pudo en varios de los casos, por la ocupación de cientos de puestos ambulantes, que lo mismo ofrecían comida, fritangas o agua, hasta ropa y lentes para el sol.

La instalación de las carpas de venta de cempasúchil fue aprovechada por comerciantes informales, que lo mismo colocaron sus productos sobre una tela en el piso, en un carrito de supermercado, sobre las bancas de piedra o en tarimas.

“Tener la mejor vista se convirtió en todo un reto, porque los ganones fueron los ambulantes”, lamentaron entrevistados, quienes llevaron “tortas, hojaldritas, cuernitos con jamón, botanas y refrescos para aguantar”.

El frío provocó que algunas personas abandonaran su lugar, pues a las 19:45 horas apenas habían llegado algunos contingentes a avenida Juárez y “todavía falta muchísimo, pero por lo menos nos divertimos y ganamos algunos dulces que aventaron a su paso”.

Los personajes que rindieron un homenaje a la película Macario, quienes iban arriba de una combi, el uso de trajes típicos por parte de catrines y catrinas, las catrinas exóticas, la batucada, el contingente K-pop atrajeron la atención de grandes y chicos.

Algunos aprovecharon para maquillarse, cuyo costo era de 50 pesos niños y 80 adultos; otros se vieron en la necesidad de comprar un banco de madera o de plástico entre 130 y 185 pesos, ante la tardanza de los contingentes.

Sin embargo, cientos de personas esperaron en el Zócalo el arribo de la megaprocesión, lo cual sucedió alrededor de las 20:35 horas.

◀ **Las vallas metálicas colocadas no impidieron que los cientos de visitantes buscaran estar lo más cerca posible de alguno de los más de 30 contingentes que participaron en la megaprocesión de catrinas.**

Foto Marco Peláez



